

B A B II

PENGERTIAN HADĪS DAN USAHA-USAHA PEMELIHARAANNYA

A. Definisi Hadīs.

Dalam memberi definisi hadīs, dikemukakan di bawah ini dua segi pandangan, dari segi bahasa (etimologi) dan dari segi istilah (terminologi).

1. Segi bahasa.

Lafaz hadīs yang berasal dari bahasa Arab mempunyai beberapa arti :

- a. Jadīd, lawan dari qadīm (yang baru), jama'nya hidas, hudaṣā' dan huduṣ.
- b. Qarīb (yang dekat, yang belum lama terjadi).
- c. Khabar (berita, riwayat), jama'nya ahādīs. (Mahmūd Yūnus, 1973 : 98)

Selain lafaz "hadīs" dikenal juga lafaz-lafaz sunnah, khabar dan aṣar. Menurut kalangan ahli hadīs lafaz-lafaz tersebut adalah sebagai sinonim (mutaradif) dari lafaz hadīs yang mempunyai satu arti. (Faṭḥur Raḥmān, 1987 : 13). Akan tetapi para ahli masih belum mempunyai kata sepakat bahwa lafaz-lafaz tersebut identik dengan lafaz hadīs. Persoalan ini penulis akan menguraikan dalam pem-

terbatas pada hal-hal yang ada sangkut pautnya dengan hukum, sehingga tidak termasuk hadīs, menurut ahli Usūl, sesuatu yang tidak ada sangkut pautnya dengan hukum.

Perbedaan pendapat ahli hadis dan ahli usūl mengenai istilah tersebut di atas, adalah disebabkan berbedanya disiplin ilmu yang menjadi bidang pembahasan masing-masing, sehingga dapat menciptakan pandangan yang berbeda pula terhadap pribadi Nabi saw. sesuai dengan tujuan dari disiplin ilmu yang bersangkutan.

Karena itu definisi hadīs yang dikemukakan oleh ahli usul yang hanya mencakup aspek hukum dari beberapa aspek ihwal Nabi saw. adalah terbatas penggunaannya dalam lingkup pembicaraan tentang hadīs sebagai sumber tasyri'. Sedangkan dalam lingkup yang lebih luas, definisi ahli hadīs yang lebih sesuai.

Dengan demikian, maka dalam penulisan skripsi ini lafaz hadīs dipakai dalam kedua-dua pengertian tersebut, sesuai dengan kontak kalimat dan scope persoalan yang dibicarakan.

Adapun kaitannya dengan lafaz "sunnah" dimana menurut kebanyakan ulama adalah sebagai sinonim dari lafaz hadīs, sekalipun sebagian

dalam syara', maka yang dimaksud adalah sesuatu yang Nabi saw. memerintahkan, melarang dan menganjurkannya, baik berupa perkataan maupun perbuatan, dan karenanya dalah dalil-dalil syara' disebut Al-Kitab dan sunnah, yakni Al-Qur'ān dan Al-Hadīṣ. (Muhammad 'Ajaj Al-Khatīb, 1971b: 15)

Dengan demikian, maka sunnah dan hadīṣ bersumber dan bersandar pada Nabi saw., akan tetapi sunnah lebih husus, karena ia merupakan soal-soal praktis yang telah Nabi saw. contohkan dan kemudian berlaku sebagai tradisi di kalangan umat Islam.

Dalam menghadapi perbedaan-perbedaan pendapat tentang soal identik tidaknya pengertian hadīṣ dan sunnah ini, sebaiknya tidak perlu terlalu tajam, sebab hadis dan sunnah yang dekat dan erat pertaliannya kedua-duanya adalah satu sumbernya. Sunnah adalah jejak dan langkah Nabi saw. yang dibentuk melalui tindakan-tindakan dan ucapan-ucapan beliau. Sedang hadis adalah berita tentang ucapan, perbuatan dan ihwal Nabi saw. tersebut, di samping dicontoh juga diberitakan.

Berita yang benar tentang sunnah merupa-

(656 Hijrah hingga dewasa ini). (Hasbi As-Siddiqy, 1980 a : 46).

Apabila kita perhatikan dengan seksama tentang perkembangan hadis tersebut di atas, dapatlah kita mengetahui bahwa hadis telah melalui beberapa masa, di mana pada masa kelima para ahli mulai bangkit mengumpulkan hadis, mengasingkannya dari fatwa-fatwa sahabat dan tabi'in. Akan tetapi di sana masih ada kekurangan yang mereka lakukan ini, ialah mereka tidak membagi-bagikan hadis bahkan mencampur adukkan antara hadis sahih dengan hadis hasan dan dengan hadis da'if.

Segala hadis yang mereka terima dibukukan tanpa menerangkan sahih, hasan dan da'ifnya. Untuk hal ini tentu tidak bisa lepas dari pengetahuan yang mendalam tentang keadaan para rawi hadis, sehingga diperlukan adanya suatu kitab yang husus yang membahas keadaan-keadaan para perawi dari berbagai segi, baik tentang biografi maupun tentang sifat-sifat yang ada kaitannya dengan diterima atau tidaknya apa yang diriwayatkan misalnya mengenai tercela atau adilnya (jarh wat ta'dil).

Sehubungan dengan pentashihan dan penyaringan hadis, maka para ulama menyusun kitab yang husus membahas tentang sejarah kehidupan para rawi

